



Pemikiran tentang salib dan pengaliran darah merupakan cita-cita Paulus, agar orang Masehi tidak mengenal masalah lainnya. Dalam suratnya yang pertama yang disampaikan kepada jemaat Korintus (2 : 2) Paulus mengatakan : "...Sesungguhnya aku tidak bermaksud untuk mengajarkan kepada kalian kecuali tentang al-Masih dan penyaliban dirinya".<sup>1</sup>

Paulus pada suratnya yang pertama kepada Jemaat di Korintus (1 Korintus 15 : 1-3) mengatakan bahwa :

"Dan sekarang, saudara-saudara, aku mau mengatakan kamu kepada Injil yang aku beritakan kepadamu dan yang kamu terima, dan yang didalamnya kamu teguh berdiri. Oleh Injil itu kamu diselamatkan, asal kamu teguh berpegang padanya, seperti yang telah kuberikan kepadamu – kecuali kalau kamu telah sia-sia saja menjadi percaya. Sebab yang sangat penting telah kusampaikan kepadamu, yaitu apa yang telah kuterima sendiri, ialah bahwa Kristus telah mati karena dosa-dosa kita, sesuai dengan Kitab Suci."

Seperti yang telah disebutkan di atas, Abdullah Wasi'an sebagai seorang pakar Kristiologi muslim mengatakan bahwa sebenarnya yang disalib itu bukanlah Al-Masih atau Yesus melainkan Yudas Iskariot, karena sewaktu orang disalib itu hampir mati, ia berteriak dengan kata-kata, "Ya Tuhan, ya Tuhan, mengapa Engkau meninggalkan Aku?" Ini jelas bukan ucapan atau teriakan Yesus, melainkan orang lain. Karena

---

<sup>1</sup>Abdullah Asy-Syarqawi, *Yesus Dalam Pandangan Al-Ghazali (Analisa Pemikir Besar Islam Tentang Dogma Trinitas)*, (Surabaya : Penerbit Da'i, 1994), hal. 90, dari kitab *Ar-Roddul Jamil Li Ilahiat Isa bi Shorihil Injil*, cet. ke-2 (Nasr City, Cairo, Egypt : Darul Hidayah, 1986)

setiap Yesus berbicara kepada Tuhan, selalu memakai kata-kata “Ya Bapa, ya Bapa,...!”.<sup>2</sup>

Dalam Injil Markus 15 : 34-35, berbunyi :

Dan pada jam tiga beserulah Yesus dengan suara nyaring : “Eloi, Eloi, lama sabakhtani?”, yang berarti : Allahku, Allahku, mengapa Engkau meninggalkan Aku?. Mendengar itu, beberapa orang yang berdiri di situ berkata : “Lihat, Ia memanggil Elia.”<sup>3</sup>

Abdullah Wasi’an pernah berdialog dengan seorang Kristen mengenai siapa sebenarnya yang disalib. Lawan bicaranya yang beragama Kristen menjawab bahwa yang disalib adalah Yesus sendiri bukan Yudas Iskariot, karena di dalam Kitab Perjanjian Baru, tepatnya dalam Injil Matius 27 : 5, yang berbunyi :

“Maka iapun melemparkan uang perak itu ke dalam Bait Suci, lalu pergi dari situ dan menggantung diri.”<sup>4</sup>

Maksud dari ayat ini adalah bagaimana bisa Yudas Iskariot yang disalib, padahal ia telah menggantungkan dirinya.

Mendengar jawaban itu, Abdullah Wasi’an kembali bertanya, bagaimana dengan Kisah Rasul 1 : 18, yang berbunyi :

“Yudas ini telah membeli sebidang tanah dengan upah kejahatannya, lalu ia jatuh tertelungkup, dan perutnya tertumpah keluar.”<sup>5</sup>

---

<sup>2</sup>Abdullah Wasi’an, *100 Jawaban Untuk Misionaris (Kristen Ataukah Islam?)*, (Surabaya : Penerbit Pustaka Da’i, 1999), hal. 143

<sup>3</sup>Wawancara dengan Abdullah Wasi’an, tanggal 28 September 2001, pukul 09.15 WIB

<sup>4</sup>Lembaga Alkitab Indonesia, Jakarta, 2000, Cet ke-177, hal. 41

<sup>5</sup>*Ibid.*, hal. 153

















Menurut Islam ajaran Trinitas ini sangat bertentangan dengan apa yang diajarkan oleh Nabi Isa kepada umatnya terdahulu, yakni ajaran “Tauhid” bahwa “Tidak ada Tuhan selain Allah.”

Sebagaimana dalam surat Maryam (19) : 30 dan 36, yang berbunyi :

قَالَ إِنِّي عَبْدُ اللَّهِ آتَنِيَ الْكِتَابَ وَجَعَلَنِي نَبِيًّا (سورة مريم (١٩) : ٣٠)

“Berkata Isa : “Sesungguhnya aku ini hamba Allah, Dia memberiku Alkitab (Injil) dan Dia menjadikan aku seorang Nabi.”

(QS. Maryam (19) : 30)

وَإِنَّ اللَّهَ رَبِّي وَرَبُّكُمْ فَاعْبُدُوهُ ط هَذَا صِرَاطٌ مُسْتَقِيمٌ

(سورة مريم (١٩) : ٣٦)

“Sesungguhnya Allah adalah Tuhanku dan Tuhanmu, maka sembahlah Dia oleh kamu sekalian. Ini adalah jalan yang lurus.”<sup>14</sup>

(QS. Maryam (19) : 36)

Di dalam Injil Matius 4 : 10, Yesus pernah bersabda :

“Enyahlah, Iblis! Sebab ada tertulis : Engkau harus menyembah Tuhan, Allahmu, dan hanya kepada Dia sajalah engkau berbakti!”<sup>15</sup>

Hamran Ambrie sebagai mantan muslim yang telah memeluk agama Kristen mengatakan bahwa penyebutan “Allah Bapa” atau “Allah Anak” ataupun “Allah Rohul Kudus”, tidaklah sama sekali menunjuk kepada

<sup>14</sup>Departemen Agama RI, *op. cit.*, hal. 466

<sup>15</sup>Lembaga Alkitab Indonesia, *op. cit.*, hal. 3

makna jumlah-banyaknya-tiga Allah, walaupun terjadi tiga kali disebut nama Allah, namun Allah itu adalah tetap hanya Esa, tidak lebih.<sup>16</sup>

Dalam hal ini Abdullah Wasi'an menanggapi Hamran tersebut, bahwa, "Dalam Islam embel-embel apapun yang mengiringi *lafzhul jalâlah* Allah. Apa arti Tritunggal, Trinitas, Allah Bapa, Allah Anak, Allah Roh Kudus dan lain-lainnya, semua itu disebut syirik".<sup>17</sup>

Selain itu beliau juga mengatakan bahwa paham Trinitas itu meniru orang-orang kafir sebelumnya, sebagaimana yang termuat dalam surat At-Taubah (9) : 30.

Dalam Alkitab tidak ada satupun ayat yang mengandung arti "Trinitas", baik yang tegas maupun "yang dapat dipahami". Oleh karena itu Herry Hamarase dalam bukunya "Filsafat Eksistensi Karl Jaspers" menulis pada halaman 48 demikian : "Kepercayaan akan Allah Tritunggal menurut Jaspers tidak lebih dari hasil spekulasi."<sup>18</sup>

Mengenai kata syirik yang telah disebutkan Abdullah Wasi'an di atas, Hamran Ambrie menulis bahwa dalam ajaran Islam, masalah syirik adalah merupakan hal yang perlu diperhatikan dengan seksama, agar pengakuan ke-Maha-Esa-an Allah itu tidak bercacat. Demikian juga

---

<sup>16</sup> Abdullah Wasi'an, *100 Jawaban...*, hal. 121-122

<sup>17</sup> *Ibid.*, hal. 123

<sup>18</sup> Abdullah Wasi'an, *Pendeta Menghujat Kiai Menjawab*, (Surabaya : Penerbit Al-Falah, 1997), hal. 169





“Wahai Ahli Kitab, janganlah kamu melampaui batas dalam agamamu, dan janganlah kamu mengatakan terhadap Allah kecuali yang benar. Sesungguhnya Al-Masih, ‘Isa putra Maryam itu, adalah utusan Allah dan (yang terjadi dengan ) kalimat-Nya yang disampaikan-Nya kepada Maryam, dan (dengan tiupan) roh daripada-Nya. Maka berimanlah kamu kepada Allah dan rasul-rasul-Nya dan janganlah kamu mengatakan : “Tuhan itu tiga”. Berhentilah (dari ucapan itu). (Itu) lebih baik bagimu. Sesungguhnya Allah Tuhan Yang Maha Esa, Maha Suci Allah dari mempunyai anak, segala yang di langit dan di bumi adalah kepunyaan-Nya. Cukuplah Allah untuk menjadi Pemelihara.”<sup>22</sup>

Menurut Abdullah Wasi’an, doktrin Trinitas bukanlah ajaran Yesus, melainkan pendapat Yohanes sendiri yang tertulis dalam surat kirimannya yang pertama 5 : 7-8, yang berbunyi :<sup>23</sup>

“Sebab ada tiga yang memberi kesaksian (di dalam sorga: Bapa, Firman dan Roh Kudus; dan ketiganya adalah satu. Dan ada tiga yang memberi kesaksian di bumi) : Roh dan air dan darah dan ketiganya adalah satu.”

Karena ayat ini bukan sabda Yesus, apalagi tokoh-tokoh Kristen sudah menyatakan bahwa ayat yang dikurung itu “(di dalam sorga... di bumi)” adalah palsu atau tambahan yang sengaja disisipkan oleh para penterjemahnya, maka ayat ini tidak bisa diterima keabsahannya sebagai dasar doktrin Trinitas.<sup>24</sup>

Dan karena tidak bisa diterima keabsahannya itulah, maka orang-orang Kristen menggunakan ayat dalam Injil Matius 28 : 19, yang berbunyi :

---

<sup>22</sup>*Ibid.*, hal. 152

<sup>23</sup>Abdullah Wasi’an, *Jawaban....*, hal. 59

<sup>24</sup>*Ibid.*, hal. 60

“Sebab itu pergilah kamu, jadikanlah sekalian bangsa itu muridku, serta membaptiskan dia dengan nama Bapa dan Anak dan Roh Kudus”.

Dan mengenai anggapan orang-orang Kristen bahwa Yesus itu Anak Tuhan, karena hanya memahami bunyi Injil Matius 1 : 18, yang berbunyi :<sup>25</sup>

“Adapun kelahiran Yesus Kristus demikian halnya : Tatkala Maryam, yaitu ibunya, bertunangan dengan Yusuf, sebelum keduanya bersetubuh, maka nyatalah Maryam itu hamil daripada Roh Kudus.”

Jika penyebutan Anak Tuhan, hanya karena Roh Kudus. Mengapa Yohanes bin Zakaria yang telah kandung oleh Elisabeth yang juga penuh dengan Roh Kudus, tidak disebut Anak Tuhan.

Al-Qur’an juga menolak kedua istilah tersebut, sebagaimana dalam Surah Al-Ikhlâs ayat 3, yang berbunyi :

(سورة الإخلاص (١١٢) : ٣)      لَمْ يَلِدْ لَا وَكَلَّمَ يُؤَلَّدُ

“Dia tidak beranak dan tiada pula diperanakkan.”<sup>26</sup>

(QS. Al-Ikhlâs (112) : 3)

Orang-orang Kristen mengatakan bahwa Yesus disebut “Anak Allah”, bukan hanya memahami bunyi ayat Matius 1 : 18 (sebagaimana yang telah

<sup>25</sup> Abdullah Wasi’an, *100 Jawaban...*, hal. 55

<sup>26</sup> Departemen Agama RI, *op. cit.*, hal. 1118





bapa insani, tetapi dari Roh Kudus. Sebagaimana pernyataan Al-Qur'an sendiri yang berbunyi sebagai berikut :<sup>29</sup>

وَالَّتِي أَحْصَنَتْ فَرْجَهَا فَنَفَخْنَا فِيهَا مِنْ رُوحِنَا وَجَعَلْنَاهَا  
وَابْنَهَا آيَةً لِلْعَالَمِينَ

(الانبياء (٢١) : ٩١)

“Ingatlah kisah seorang perempuan yang memelihara kehormatannya (Maryam), lalu Kami tiupkan kepada Roh Kami (Roh Allah) dan Kami jadikan dia dan anaknya tanda (tanda kuasa Allah) bagi alam semesta.” (QS. Al-Anbiya’ (21) : 91)

Abdullah Wasi'an menanggapi hal tersebut, bahwa Pengertian kata “Roh Allah” pada ayat ini tidak sama maknanya dengan kalimat “Roh Allah” yang termaktub di dalam Kitab Yohanes 4 : 24 yang berbunyi sebagai berikut :<sup>30</sup>

“Allah itu Roh adanya, maka orang yang menyembah Dia, wajiblah menyembah dengan roh dan kebenaran.”

Kata “Roh Allah” pada ayat Al-Qur'an itu disebut “*Idhofah lil Milki*” yang mempunyai pengertian : “Roh milik Allah”, bukan roh jahat. Ayat ini difirmankan oleh Allah untuk membantah tuduhan orang-orang Yahudi, bahwa Maryam telah melakukan perzinaan sehingga melahirkan

<sup>29</sup> Abdullah Wasi'an, *Jawaban...*, hal. 43

<sup>30</sup> *Ibid.*, hal. 43





- b. Jika ditulis dengan huruf k kecil (kalimat), berarti omongan atau ucapan semua makhluk, termasuk omongan para nabi atau rasul dan manusia, dan kalimat ini sifatnya “baru” (*hawâdits*).

Di dalam Tauhid Islam diterangkan bahwa Allah itu selain Maha Kuasa, Allah juga “*Mukhâlafah lil Hawâdits*” (Allah itu tidak sama dengan semua makhluk-Nya). Oleh karena itu tidak mungkin Allah menjelma menjadi manusia agar dapat berkomunikasi (berbicara) dengan manusia, melainkan Dia mengutus malaikat (Jibril) untuk menyampaikan Wahyu-Nya kepada para nabi dan rasul.

Abdullah Wasi'an dalam hal ini juga mengatakan bahwa dalam Injil Yohanes 17 : 3, yang berbunyi :<sup>35</sup>

“Inilah hidup yang kekal itu, yaitu bahwa mereka mengenal Engkau, satu-satunya Allah yang benar, dan mengenal Yesus Kristus yang telah Engkau utus.”<sup>36</sup>

Dalam ayat ini beliau menunjukkan bahwa sebenarnya Yesus Kristus itu bukanlah Tuhan, juga bukan penjelmaan Tuhan, sebagaimana apa yang dikatakan oleh orang-orang Kristen bahwa Yesus itu adalah penjelmaan Tuhan. Selain itu ayat diatas ini secara jelas menyatakan bahwa Yesus dalam hal ini “diutus”. Dan setiap yang “diutus”, bukanlah

---

<sup>35</sup>Wawancara., *op. cit.*, tanggal 28 September 2001

<sup>36</sup>Lembaga Alkitab Indonesia., *op. cit.*, hal. 145

yang “mengutus”. Jika yang mengutus itu adalah Tuhan, berarti yang diutus itu bukanlah Tuhan, melainkan hanyalah utusan saja.

Dan mengenai Roh Kudus, orang-orang Kristen lebih sering menyebutnya sebagai Roh Kebenaran dan Roh Allah. Seperti halnya Hamran Ambrie yang telah mengatakan bahwa Roh Allah, dengan kata lain disebut “Rohukudus” yang memberi Taufik dan Hidayat (pertolongan dan bimbingan Roh Kebenaran) kepada umat yang percaya dan bertakwa kepada-Nya (sebanding dengan sifa “Hayyun = Hidup” dalam ajaran Islam.<sup>37</sup>

Menurut Al-Qur’an, Roh Kudus itu adalah Malaikat Jibril. Sedangkan orang Kristen berpendapat bahwa Roh Kudus itu adalah Tuhan. Sebab bayi yang ada dalam kandungan Maryam bukan berasal dari manusia, melainkan berasal dari Roh Kudus.

### **C. Pengertian Gereja**

Orang Nasrani menamakan agamanya dengan istilah “Gereja Kristus”. Dan istilah Gereja asalnya dari bahasa Perancis yaitu “Igreja” atau dari bahasa Yunani “exclesia” (eksklesia), yang berarti “yang terpanggil” dan “mereka yang dipisahkan”. Maksudnya jemaah Nasrani

---

<sup>37</sup>Abdullah Wasi’an., *100 Jawaban...*, hal. 118



yang mendalam sekali.<sup>40</sup>

Sedangkan tujuan umum dari peribadatan Kristen adalah untuk berdoa dan untuk melakukan perbuatan yang memungkinkan kehidupan orang- Kristen mengalir secara lebih kokoh melalui jalannya, dengan cara membantu orang-orang Kristen tersebut untuk menyadari keberadaannya dalam Tubuh Kristus.

Pada umumnya orang-orang Kristen merumuskan Gereja terdiri atas dua aspek dari Gereja. Sepanjang Gereja itu terdiri dari Kristus dan Roh Kudus yang berdiam dalam diri manusia, dan melimpahinya dengan rahmat dan cinta, maka Gereja bersifat sempurna. Dan jika Gereja itu terdiri dari anggota manusia biasa ia selalu tidak sempurna. Sedangkan wajah duniawi dari Gereja itu selalu terbuka untuk menerima kritik.<sup>41</sup>

Pemilihan nama untuk Gereja ini menunjukkan bahwa umat Kristen dahulu memandang dirinya bukan suatu masyarakat gotong royong.

Yesus pernah bersabda :

“Jika dua atau tiga orang berkumpul demi nama-Ku, di situlah Aku berada di tengah-tengah mereka.”

---

<sup>40</sup>Harun Hadiwijono, *Iman Kristen*, Cet. ke-5 (Jakarta : Penerbit BPK. Gunung Mulia), 1986, hal. 371

<sup>41</sup>*Ibid.*, hal. 379-380



Dengan adanya perkataan Yesus itulah, maka orang-orang Kristen percaya bahwa pemimpin mereka berada di tengah-tengah mereka sebagai suatu kekuatan yang kongkrit yang mengobarkan semangat mereka.

Masyarakat gotong royong ini bukan suatu paguyuban umat manusia di mana orang-orang yang beriktik baik berkumpul bersama untuk saling memberi semangat dalam pekerjaan mereka yang baik itu dan mengangkat martabat mereka sendiri melalui kegiatan bersama. Walaupun anggota-anggotanya adalah manusia biasa paguyuban tersebut dibimbing dan diberi kekuatan oleh kuasa Tuhan sendiri.

Pada diri orang-orang Kristen, apakah kehidupan ilahi itu mengalir dengan deras, atau sebagian saja, atau sama sekali tidak mengalir itu tergantung kepada apakah ia aktif melaksanakan tugasnya secara lahiriah saja, atau samasekali telah meniggalkan imannya. Dan ahal ini dapat disamakan dengan suatu kelumpuhan, mereka ini termasuk orang-orang Kristen yang telah mencemarkan gereja dan telah melakukan suatu penyelewengan.

Jika sekiranya suatu anggota masih sehat secara Kristiani, denyutan Tuhan mengalir melalui dirinya dan Roh Kudus merupakan kekuatan yang menghidupinya. Maka dalam hal ini bukan saja setiap orang Kristen terikat satu sama lain sebagai bagian dari kehidupan



Dan mengenai penyebutan Tubuh Mistik Kristus adalah gereja, menurut pendapat beliau itu suatu hal yang tidak masuk di akal. Gereja adalah merupakan sebuah bangunan yang termasuk benda mati, sedangkan Yesus (Kristus) adalah seorang makhluk hidup dan bahkan orang-orang Kristen juga menganggapnya sebagai Anak Allah. Itu berarti mereka menyamakan Kristus dengan benda mati, meskipun mereka mengatakan tubuh tersebut hanya bersifat mistik (bukan tubuh lahiriahnya). Beliau mengatakan pendapat itu hanya karangan mereka saja.

Apabila mereka tetap mempertahankan pendiriannya tersebut, Ya... silahkan saja, itu adalah merupakan hak mereka. Namun harus diketahui bahwasanya segala sesuatu yang bertentangan dengan kebenaran akal dan tetap memegang teguh kepada segala sesuatu yang tidak dapat diterima oleh akal pikiran itu merupakan suatu kebodohan.

Setelah mengetahui pendapat Abdullah Wasi'an tentang pengertian Gereja di atas. Maka dapatlah disimpulkan bahwasanya beliau, meskipun sebagai seorang Krsitolog yang selalu dipercayakan untuk memberikan tanggapannya terhadap para tokoh-tokoh dari agama Kristen yang menyelewengkan ajaran-ajaran agama Islam, baik itu dalam



Dalam Islam diajarkan bahwa mempersekutukan Allah dengan sesuatu yang lain merupakan dosa besar yang tidak dapat diampuni. Sama halnya dengan Trinitas yang di dalamnya mempercayai Allah Yang Esa, akan tetapi beroknum (berpribadi) tiga, yakni Allah-Bapa, Allah-Anak, dan Roh Kudus. Meskipun pengakuan orang-orang Kristen mengatakan bahwa Allah itu tidak berjumlah tiga, tapi menurut Islam itu sama saja dengan perbuatan syirik.

Abdullah Wasi'an mengatakan bahwa bukan hanya kepercayaan Trinitas atau Tritunggal saja yang syirik, akan tetapi kepercayaan apa saja yang diawali dengan kata-kata Tri adalah ke-Tiga-Allah-an atau Tritheisme jelas tidaklah benar dan bertentangan dengan ajaran Islam.

Millard J. Erickson mengatakan bahwa, "Pandangan kita terhadap Trinitas ini sangat mempengaruhi doktrin kita tentang Kristus."<sup>44</sup>

Orang-orang Kristen mempercayai Yesus (Isa as) sebagai Anak Tunggal Allah dan harus disembah, karena Yesus adalah bagian dari Allah-Bapa.

Sebenarnya penyebutan Isa as. sebagai Anak Allah, menurut Islam merupakan perbuatan yang mereka tiru dari orang-orang kafir terdahulu. Sebagaimana dalam Surah At-Taubah (9) : 30, yang berbunyi :

---

<sup>44</sup>Millard J. Erickson, *Teologi Kristen* (t.t. Yayasan Penerbit Gunung Mas, 1999), hal. 418

وَقَالَتِ الْيَهُودُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللَّهِ وَقَالَتِ النَّصْرَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللَّهِ ط  
 ذَلِكَ قَوْلُهُمْ بِأَفْوَاهِهِمْ ج يُضَاهِئُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُوا مِنْ قَبْلُ ط  
 قَتَلَهُمُ اللَّهُ أَنَّى يُؤْفَكُونَ.

(سورة التوبة (٩) : (٣٠))

“Orang-orang Yahudi berkata : “Uzair itu putera Allah” dan orang-orang Nasrani berkata : “Al-Masih itu putera Allah”. Demikian itulah ucapan mereka dengan mulut mereka, mereka meniru perkataan orang-orang kafir yang terdahulu. Dila’nati Allah-lah mereka ; bagaimana mereka sampai berpaling.”<sup>42</sup>

(QS. At-Taubah (9) : 30)

Abdullah Wasi’an mengatakan bahwa dalam Alkitab tidak ada satupun ayat yang menjadi dasar dari “Trinitas atau Tritunggal.”<sup>43</sup> Beliau menegaskan bahwasanya Allah itu Esa adanya, “Dia tidak beranak dan tidak pula diperanakkan”.

Dan penyaliban Al-Masih (Yesus) untuk penebusan dosa atas kesalahan orang banyak, menurut Abdullah Wasi’an tidaklah ada peraturan yang seperti itu. Setiap manusia akan menanggung dosanya masing-masing. Sebagaimana yang termuat dalam kitab Yehezkiel 18 : 20 – 22.

<sup>42</sup>Departemen Agama RI, *op. cit.*, hal. 282

<sup>43</sup>Abdullah Wasi’an, *100 Jawaban...*, hal. 123



Abdullah Wasi'an dalam hal ini memberikan pendapatnya tentang Gereja sebagai tempat peribadatan bagi umat Kristiani, layaknya masjid, vihara, pura dan lainnya. Beliau dalam memberikan pendapatnya tentang gereja tidak terlalu panjang lebar, karena masalah tersebut tidak begitu menarik perhatiannya.

Dan mengenai Tubuh Mistik Kristus yang mereka anggap sebagai gereja, beliau mengatakan, bagaimana bisa sebuah bangunan disamakan dengan tubuh Yesus (Anak Allah). Itu berarti seorang makhluk hidup disamakan dengan benda mati meskipun tubuh tersebut hanya bersifat mistik, itu tidaklah masuk di akal.

Pengertian Gereja menurut beliau tidaklah mempunyai arti khusus, sebagaimana yang telah dijelaskan sebelumnya. Beliau lebih memperhatikan masalah-masalah yang sering muncul di permukaan dan banyak dibicarakan orang.

Jadi tidaklah semua Kristolog itu dapat menguasai segala sesuatu yang berhubungan dengan agama Kristen, misalnya saja yang telah dijelaskan sebelumnya bahwa Abdullah Wasi'an kurang begitu menguasai tentang pengertian Gereja, berbeda dengan penjelasan beliau yang panjang lebar terhadap masalah Trinitas dan penyaliban Al-Masih. Hal ini terbukti dengan tidak dicantumkannya ayat-ayat yang mendukung pendapatnya tentang Gereja dan itu murni pendapat beliau sendiri.